



Cluny ... Une congrégation missionnaire

mercredi 16 octobre 2019, par [Soeurs de St Joseph de Cluny J](#)

La congrégation des Sœurs de Saint-Joseph de Cluny rassemble aujourd’hui 2400 sœurs, réparties dans 56 pays, 30 provinces, 401 communautés, sur les 5 continents, travaillant dans l’éducation, la santé, l’évangélisation, le social.

Cette congrégation de religieuses apostoliques est de droit pontifical.

A la mort d’Anne-Marie Javouhey

A sa mort, le 15 juillet 1851, Anne-Marie Javouhey laisse des sœurs de Saint Joseph de Cluny dans les cinq continents. Ces jeunes religieuses exercent leur apostolat de multiples façons dans l’éducation, la santé, la pastorale, surtout en faveur de personnes déshéritées.

La Congrégation, dont la fondatrice disait qu’elle était « l’œuvre de Dieu » et non la sienne, continue à s’étendre, à se diversifier ; de plus en plus elle accueille des sœurs d’origines variées, elle s’implante dans de nouveaux pays.

Premières statistiques

Les premières statistiques faites en 1852 indiquent 142 maisons dont 73 en France et 1221 sœurs dont 876 en France. Au long des années les proportions s’inversent peu à peu, au fur et à mesure que s’ouvrent d’autres noviciats dans le monde ou que certains ferment.

Les Sœurs Saint-Joseph de Cluny en 2020

Aujourd’hui, présentes dans 56 pays, les sœurs de Saint Joseph de Cluny sont originaires d’environ 60 nations ou régions ; plus d’un tiers d’entre elles sont indiennes, presque un cinquième africaines et malgaches.

Avec une grande diversité de langues, de cultures et de formation, avec un large éventail d’engagements apostoliques qui évoluent selon les appels du temps, l’unité de la congrégation se maintient par la volonté de chaque sœur de vivre la suite du Christ selon l’esprit de la fondatrice.

Au 31 décembre 2020, la congrégation a 2432 sœurs dans 401 communautés. Il y a 101 sœurs novices et 287 sœurs professees de vœux temporaires.

46 communautés en Europe / 452 Sœurs

- Écosse ... 1 communauté
- Espagne ... 7 communautés
- France ... 13 communautés
- Irlande ... 4 communautés
- Italie ... 2 communautés
- Portugal ... 18 communautés
- Suisse ... 1 communauté

154 communautés en Asie / 1057 Sœurs

- Inde ... 146 communautés
- Népal ... 5 communautés
- Philippines ... 2 communautés
- Sri Lanka ... 1 communauté

120 communautés en Afrique et dans l'Océan Indien / 590 Sœurs

- Angola ... 32 communautés
- Burkina Faso ... 1 communauté
- Cameroun ... 4 communautés
- Congo Brazzaville ... 9 communautés
- Dem. Rep. of Congo ... 3 communautés
- Gabon ... 2 communautés
- Gambia ... 3 communautés
- Ghana ... 2 communautés
- Guinée ... 6 communautés
- Guinée Bissau ... 2 communautés
- La Reunion ... 5 communautés
- Madagascar ... 19 communautés
- Mozambique ... 6 communautés
- Namibie ... 1 communauté
- Niger ... 3 communautés
- Sénégal ... 10 communautés
- Seychelles ... 4 communautés
- Sierra Leone ... 5 communautés
- Tanzanie ... 2 communautés
- Togo ... 1 communauté

65 communautés dans les Amériques / 270 Sœurs

- Argentine ... 1 communauté
- Brésil ... 6 communautés
- Canada ... 1 communauté
- Cuba ... 2 communautés
- Dominique ... 1 communauté
- États-Unis ... 4 communautés
- Grenada ... 2 communautés

- Guadeloupe ... 5 communautés
- Guyana ... 2 communautés
- Haïti ... 14 communautés
- Martinique ... 1 communautés
- Paraguay ... 5 communautés
- Pérou ... 9 communautés
- Saint Lucia ... 1 communauté
- Saint Pierre & Miquelon ... 2 communautés
- Saint Vincent ... 1 communauté
- Trinidad & Tobago ... 8 communautés

16 communautés en Océanie / 63 Sœurs

- Australie ... 2 communautés
- Fiji ... 2 communautés
- Rarotonga (Cook Islands) ... 1 communauté
- Marquesas ... 1 communauté
- Nouvelle Zélande ... 3 communautés
- Papouasie Nouvelle Guinée ... 3 communautés
- Raiatea ... 1 communauté
- Tahiti ... 3 communautés

Epreuves missionnaires

Les épreuves n'ont pas manqué durant les plus de deux cents ans écoulés depuis la fondation, le 12 mai 1807 !

- Epidémies mortelles de fièvre jaune en Afrique,
 - cyclone et éruption volcanique qui tuent 36 sœurs en Martinique,
 - expulsion des sœurs missionnaires à Madagascar et plus tard en Guinée,
 - lois françaises de laïcisation qui tarissent les vocations venant des 144 maisons de France et des 137 maisons des « colonies » fermées aux religieuses,
 - révolutions au Portugal et en Espagne,
 - guerres en plusieurs pays,
 - bouleversements de 1968 en Europe, particulièrement en France,
 - et maintenant manque de vocations et vieillissement des sœurs dans quelques pays...
- La liste pourrait facilement être allongée !

Motifs d'action de grâces

En revanche, les motifs d'action de grâces sont nombreux :

- béatification d'Anne-Marie Javouhey le 15 octobre 1950,
- renouveau de la vie religieuse après le Concile Vatican II,
- expansion de nos communautés grâce aux nombreuses vocations locales, surtout en Inde,
- jaillissement d'Associés désireux de vivre l'esprit d'Anne-Marie Javouhey dans leur engagement de baptisés,
- dévouement et compétence de nombreux laïcs qui veulent continuer l'œuvre d'évangélisation entreprise par les sœurs.

Dans nos Chapitres généraux et Conseils de Congrégation s'exprime un souci de plus en plus grand de l'universalité de l'Evangile, de notre présence avec les pauvres ; cela inspire et oriente nos

fondations récentes. Les envois de soeurs ne se font plus seulement de l'Europe vers les autres continents, mais aussi d'un continent à l'autre, du Sud vers le Nord, de l'Est vers l'Ouest.

À travers le monde, les sœurs de Saint Joseph de Cluny continuent de chercher à vivre selon l'esprit d'Anne-Marie Javouhey et c'est cela qui les garde unies et dynamiques au service de la mission universelle dans l'Eglise.